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Gemeinde Schöneiche bei Berlin 
 

Niederschrift über die Sitzung des Klimabeirates Schöneiche bei 
Berlin am 22.03.2018 
 

Beginn: 17:05 Uhr Pause:  Uhr Ende:   19:00 Uhr 
Tagungsort: KultOurkate, Dorfaue 5 

 
Anwesenheit: 
 

Klimabeirat Ute Hannemann 
Uwe Keil   
Norbert Rohde 
Detlef Wilke   
Heiko Seelig 

Petra Jeschke 
Gesine Korth 
Kay Wiezorek 
Wolfgang Wittmer 
Torsten Stutterheim 

Abwesend:   Wolfgang Fischer  (entschuldigt), Stefan  Brandes 
Gast:   Ralf Steinbrück  
   

Folgende Tagesordnung war vorgesehen: 
1  Eröffnung der Sitzung 
2  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 
3  Abstimmung zur Tagesordnung 
4  Einführung und Zusammenfassung der letzten Beratung 
5  Grüne Wabe, Ideen zur Wärmeversorgung aus erneuerbaren Energien 
6  Broschüre, Druckvariante, Auflagen, Kosten 
7  Teilnahme am Heimatfest 
8  Sonstiges 

 

 
ÖFFENTLICH 
 

TOP 1: Eröffnung der Sitzung 
Frau Korth eröffnet die Sitzung um 17:05 Uhr und begrüßt die Anwesenden. 
 

TOP 2: Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 
Frau Korth stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung fest.  
 

 TOP 3: Abstimmung zur Tagesordnung 
 TOP 5 wird nach Top 7 behandelt.  
  

TOP 4: Einführung und Zusammenfassung der letzten Beratung 
Gegen das Protokoll der letzten Sitzung bestehen keine Einwände.   
 

TOP 6: Broschüre, Druckvariante, Auflagen, Kosten 
Die Broschüre liegt als Muster im A5 Format vor. Es soll eine Auflage von 200 Stück gedruckt 
werden. Das Foto auf dem Deckblatt wird durch eine aktuelle Aufnahme der PV-Anlage auf dem 
Rathausdach ersetzt. Herr Steinbrück stellt das Foto zur Verfügung. Herr Wilke vergleicht die 
Kosten von zwei Druckereien im Vergleich zu einem Copy Shop. Es soll auf umweltfreundlichem 
Papier gedruckt werden.   
17:20 Uhr Herr Wittmer nimmt an der Sitzung teil 
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TOP 7: Teilnahme am Heimatfest 
Der Klimabeirat wird am 09.06.2018 mit einem Stand am Heimatfest teilnehmen. Es soll ein 
Banner mit dem Schriftzug „Klimabeirat“ gedruckt werden. Anfrage bei Frau Grunwitz (V.: Frau 
Korth). Frau Korth stellt die Initiative: „Stromsparcheck für einkommensschwache Haushalte“ 
und die „Road-Show Elektromobilität“ vor. Beide Initiativen sollen teilnehmen. Der 
„Stromsparcheck“ wird sich am Stand des Klimabeirats mit präsentieren (Stromanschluss 
erforderlich). Die „Road-Show“ stellt ein E-Fahrzeug für Testfahrten zur Verfügung und übergibt 
ein Starterset Elektromobilität an den Bürgermeister. Stellplatz muss noch geklärt werden, 
Ankündigung im Flyer Heimatfest. Standbesetzung: 10-12 Uhr Herr Stutterheim (inkl. Aufbau), 
12-14 Uhr Frau Jeschke, 14-18 Uhr Herr Wilke und Herr Wittmer 
17:50 Uhr Herr Rohde nimmt an der Sitzung teil 

 
TOP 5: Grüne Wabe, Ideen zur Wärmeversorgung aus erneuerbaren Energien 

Für den Neubau der „Grünen Wabe“ im Kleinen Spreewaldpark hat sich eine Arbeitsgruppe des  
Klimabeirats mit Möglichkeiten der Strom- und Wärmeversorgung aus Erneuerbaren Energien 
beschäftigt. Herrn Wittmer leitet ein. Eine Idee besteht in der Errichtung einer PV-Anlage auf 
dem Dach des angrenzenden Bürohauses im Gewerbegebiet mit einer geschätzten Leistung von 
20-30 kWp. Das Problem besteht darin, mit Besitzer, Betreiber und Abnehmer zu verhandeln. 
Frau Jeschke merkt an, dass Besucherstellplätze für angedachte Ladesäulen nur an der Berliner 
Straße errichtet werden könnten. Diese Variante ist ungünstig. Möglich wären Ladestationen für 
E-Bikes. Vorschlag aus der Gruppe: Es sollte geprüft werden, wenigstens eine kombinierte 
Ladesäule Fahrrad / Pkw aufzustellen. 
Die Wärmeversorgung der „Grünen Wabe“ soll mit erneuerbaren Energien sichergestellt werden. 
Aufgrund der Verschattung und zu geringem Warmwasserbedarf ist die Solarthermie nicht 
sinnvoll einsetzbar. Es werden verschiedene Varianten, wie Holzhackschnitzel, Luft-Wasser-
Wärmepumpe diskutiert.  
18:05 Uhr Herr Seelig nimmt an der Sitzung teil 

Herr Keil stellt die Brennstoffzellentechnologie vor, bei der Wärme und Strom erzeugt werden. 
Die Anlage beansprucht nur wenig Platz. Es gibt Fördermöglichkeiten über die KfW. 
18:15 Uhr Herr Steinbrück verlässt die Sitzung. 

Herr Seelig erklärt sich bereit, die Variante zu prüfen. Frau Korth arbeitet  bis 27.03.2018 die 
geschätzten Verbrauchswerte zu.   
 

TOP 8: Sonstiges 
Frau Hannemann erinnert an das geplante Treffen mit der Energiegenossenschaft Rehfelde. 
Der Account für das eea-Tool ist bei einigen Mitgliedern abgelaufen, Frau Korth organisiert 
Neuanmeldung.   
Nächster  Termin: 3.Mai 2018 ab 17 Uhr im Rathaus R.206 , 2.Workshop eea IST-Analyse 
 
Um 19 Uhr beendet der Beiratsvorsitzende, Herr Norbert Rohde, die Sitzung und verabschiedet die 
Mitglieder.  
 

für die Richtigkeit der Niederschrift: 
erstellt am: 29.03.2018, Gesine Korth 
 
 
 
 
Norbert Rohde 
Beiratsvorsitzender  


